

Menorca (Baleares)

Buenas prácticas agrarias y conservación en islas europeas

LA CUSTODIA DEL TERRITORIO

GONÇAL SEGUÍ. Gerente Asociación LEADER+ Illa de Menorca.



Un grupo de islas europeas, del mar del Norte al Mediterráneo, colaboran en un proyecto de cooperación transnacional que tiene como horizonte la sostenibilidad y las buenas prácticas en las explotaciones agrarias. La red de islas comparte preocupaciones y soluciones para garantizar la conservación del territorio, el paisaje y la biodiversidad.

Encontrar el equilibrio entre el campo, el ocio y el turismo puede ser una interesante fuente de ingresos para el agricultor de las islas.

La política europea siempre ha tenido presente el importante papel de las buenas prácticas agrarias de las comunidades agrícolas en la conservación del territorio, la cultura y la biodiversidad. La “Red para las Buenas Prácticas Agrarias, la Custodia del Territorio y la Conservación de la Biodiversidad en Islas Europeas” se formó en el 2005 entre un grupo de socios de diferentes islas para trabajar juntos con la intención de compartir preocupaciones comunes y examinar el impacto de las intervenciones de la Unión Europea en la custodia del territorio y en la biodiversidad, intentando buscar las relaciones entre entorno, economía y cultura. En la Red hay representaciones de islas desde el Mar del Norte hasta las zonas del Atlántico y el Mediterráneo, siendo coordinador el Grupo LEADER Isla de Wight (Gran Bretaña).

El proyecto lucha para conseguir unas explotaciones agrarias más efectivas y sostenibles en las islas y específicamente se esfuerza, por una parte, en desarrollar una red de intercambio de experiencias y cooperación entre los agricultores que habitan en ellas, y, por otra, en descubrir cómo las

diferentes islas utilizan los fondos de la Unión Europea en diferentes medidas agroambientales, prácticas agrarias sostenibles, asesoramiento a las explotaciones y conservación del paisaje.

La Red es un foro abierto de islas y de profesionales que las representan. En la actualidad, las incluidas en el proyecto son Chipre, Gothenburg (Suecia), cuatro islas Irish offshore (Irlanda), Islay (Escocia), Isle of Wight (Inglaterra), Malta, Menorca (España), Shetland (Escocia) y Texel (Países Bajos).

Con este proyecto los participantes pretendían conseguir cuatro objetivos fundamentales.

El primero, realizar una labor de información, formación y asesoramiento a las explotaciones agrarias, promocionando las mejores prácticas posibles entre los agricultores. El hecho de poder compartir experiencias entre diferentes localidades ha resultado muy enriquecedor. Además se ha tenido en cuenta la opinión directa de los agricultores. En este sentido las recomendaciones de las Islas de Texel, Isle of Wight, Menorca y Escocia han sido de gran utilidad. El poder compartir información ha permitido ver

los impedimentos, los problemas y las amenazas que como islas tenemos en común y así ser capaces de prevenirlos. Este mecanismo de intercambio de información nos permite identificar deficiencias y resolverlas cuando es necesario.

Diversificación y conservación

Se trata, además, de trabajar por la diversificación de la actividad agraria y la conservación del paisaje. Porque fomentar la diversificación y la sostenibilidad de las explotaciones ayuda a una mayor rentabilidad. Varios estudios muestran alternativas con los productos locales, razas autóctonas, agricultura ecológica... Además, es sabido el papel tan importante que el turismo tiene en la mayoría de las islas que participan en la red. Encontrar el equilibrio entre el campo, el ocio y la visita de los turistas que buscan el contacto con la naturaleza puede ser una interesante fuente de ingresos para el agricultor de nuestras islas.

Por último, se trataba de elaborar una inicia-

Biosfera) y que tiene actualmente 115 fincas adheridas. Por otra parte, también cabe destacar otro proyecto LEADER+ como es la iniciativa altruista del grupo ecologista GOB, que está desarrollando en Menorca los "Acuerdos de Prácticas Agrarias Sostenibles", actualmente están en vigor con una docena de fincas.

Los resultados obtenidos del proyecto de cooperación transnacional se han presentado a las instituciones europeas encargadas de la regulación rural europea con la intención de remarcar y promocionar el papel vital que tienen las prácticas de las comunidades agrícolas en la conservación del territorio, la cultura y la biodiversidad, muchas veces sometidas a condicio-

nes duras y desafiantes. Sería de esperar que este mensaje a las instituciones europeas sirva para contribuir a formar y diseñar, en un futuro, unas medidas agroambientales adecuadas.

Más información sobre el proyecto de cooperación: www.islandfarming.net, www.gobmenorca.com y www.leadermenorca.org



La Red trabaja a favor de la diversificación y la conservación del paisaje y la biodiversidad.

Islas de Suecia, Irlanda, Gran Bretaña, España, Países Bajos... están unidas en la red de cooperación

tiva común por y para las islas europeas. Con la ayuda de "Conservación de Áreas Especiales" de la Unión Europea se quería conseguir un marco de cooperación para la custodia del territorio en las islas de la Red. Eso daría a las islas una oportunidad de crear una marca con identidad propia y promocionar su cultura y paisajes.

En estos momentos el proyecto de cooperación ha ayudado a consolidar estos tres primeros objetivos y queda pendiente el cuarto: impulsar los indicadores ambientales aplicados a la agricultura y ganadería. Algo que esperamos poder arrancar en breve a través de la Cooperación dentro del nuevo eje LEADER 2007-2013.

Con este último paso se persigue evaluar y hacer el seguimiento de las medidas aplicadas, analizar el resultado y la efectividad tanto en el ámbito socioeconómico como en los recursos naturales y la biodiversidad de cada isla de la Red.

Algunas islas utilizan indicadores agroambientales recomendados por la Unión Europea. Estos indicadores se cederán a la iniciativa pública a través del Departamento de Economía y Medio Ambiente del Consell Insular de Menorca que lleva cuatro convocatorias del CARB (Contrato Agrario de la Reserva de la

LEADER+ Menorca

Tel.: 971 355 660
Fax: 971 368 216
leader.menorca@cime.es
www.leadermenorca.org

Biodiversity in European islands

The network for best practices in agriculture, local guardianship and preservation of the biodiversity in European islands was set up in 2005 between a group of partner organisations on various European islands. Its objective is to achieve more effective and sustainable agricultural practices on the islands and to develop a network for the exchange of experiences and cooperation between the farmers who live on them. Islands from the North Sea to the areas of the Atlantic and Mediterranean are represented within the network, all coordinated by the LEADER group from the Isle of Wight, in the United Kingdom.